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國立苗栗高商一○六學年度第一學期第一次課程發展會議紀錄 

主席：校長  記錄：徐瑞明 

一、時間：106年 10月 16日（星期一）12:10-13:00 

二、地點：商教樓二樓會議室 

三、出席教師：如簽到冊 

四、主席致詞 

     各位委員午安，這次召開課發會主要的目的是針對 108課綱中的學校願景與學生圖像進行 

   討論，每個學校的學校願景與學生圖像都能凸顯出各校本身的獨特性與特色，因此需要全校教 

   師一起規畫思考，另外本校又擔任第二期的新課綱規劃之前導學校，需要以 99課綱的架構去實 

   施 108課綱的精神與理念，其中主要以多元選修與彈性學習時間兩大主題進行規劃，亦需要一 

   般科目與專業科目教師一同思考如何規劃與執行，新課綱的實施勢在必行，希望各位委員針對 

   議題的部分可以給予建議，請教學祖先進行業務報告。 

五、工作報告 

1.本校被推派擔任 106學年度新增技術型高中前導學校，107課綱原訂今年 12月底提報，因擔 

 任前導學校，研至 107年 4月填報，但必須以 99課綱目前的課程架構，試行 108課綱的課程 

 （多元選修與彈性課程）；另外十二年國民基本教育課程綱要前導學校工作計畫書已於 10/5 

 （四）17:00寄出。 

2.因應 108新課綱多元選修科目與彈性學習課程的規劃，已成立多元選修課程議題小組（成員 

 主要有教務處與實習處主任、教學組長與科主任），並於 10/3（二）進行議題小組會議，目 

 前各專業類科皆積極地討論開設相關選修課程。 

3.為因應擔任新課綱前導學校，需提早規畫試辦 108新課綱課程，教務處與實習處未來將陸續 

 請其他有經驗的學校或專家到校分享經驗，請老師能踴躍參與。明(10/17)日下午 1時 30 

 分至 4時 30分，邀請木柵高工教務處蔡明雄主任到校分享，新課綱與彈性學習時間規畫經驗 

 實務講座，歡迎大家到場聆聽。 

 

六、提案討論 

(一) 本校應外科英文課程用書，採用普通型高中英文教科書案，提請討論。 

 說明： 

1.依高級中等學校教科用書採購應行注意事項，第二條：學校應根據學生學習需要，本於達成 

 教學目標、減輕家長負擔及加強服務之原則，辦理教科用書採購有關事宜。 

2.第三條：教科用書為部定必修科目用書，學校應選用經國家教育研究院依法規審定，其審定 

 執照仍在有效期間之教科用書；特殊學科教科用書之選用，應先經學校課程發展委員會議定。  

 合先敘明。 

3.本校英文科教學研究會，在辦理應外科部定課程英文科用書採購時，有根據學生學習需要與 
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 程度，使用普通高中版本之英文科教科用書之建議與需求。教務處為教科書使用與訂定採購 

 清單之承辦單位，咸認本校雖為技術型高中，但根據學生學習需要，採用單字量較多的普通 

 型高中版教科書，應可提升學習程度，且採用審定版高中教科書，而非購買未經審定之坊間 

 參考書，可有效減輕家長負擔。因此已符合前項高級中等學校教科用書採購應行注意事項， 

 予以同意並協助辦理。但為求周慮，擬提案於本會討論。請委員考量，日後對於應外科部定 

 英文課程，英文科教學研究會議決議使用普通型高中版本教科用書時，是否可授權同意採用。    

決議： 

徐瑞明委員：我覺得本案要請大家思考應外科的英文課程是否可以用普通高中版本教科書。我

認為若英文教學研究會決議要使用普通高中版本英文教科書，增加學生的英文單字量，站在適

性教學的觀點，並無牴觸教科書採行注意事項，並且使用的書籍，並非坊間編輯的參考書，而

是經過審定的高中教科書，亦能幫家長減輕經濟負擔，因此教務處是支持教學研究會的選擇。 

彭昕鋐委員：有關使用普通高中版英文教科書，個人覺得要保守看待。一是應用外語科的學生，

未必每個人都是程度很好的，二是如果有任何一位家長，提出質疑的話，我們恐站不住腳。因

此我覺得不妥。 

徐世芬委員：英文科教學研究會，在期末教學研究會紀錄上是要訂高職版，但教科書單上列自

編教材。到新生訓練時發現應外科一年級還未訂書，所以向設備組反映。經過和書商連繫後，

發現高職版本教科書沒有庫存，所以改訂高中版本教科書。 

彭昕鋐委員：我認為這個案子提到課發會要大家討論，程序上不對，應該提到教科書審核委員

會議決議。 

主席裁示：本案決議延至教科書採購審核委員會時討論。 
 
 

(二)本校學校願景與學生圖像為何，提請討論。 

 說明： 

一、學校願景 
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˙學校願景補充說明（得說明學校願景型塑之理念或蘊含） 

   本校願景以「活力苗商」、「優質苗商」、「專業苗商」為發展前題，期望營造苗栗高商 

 培養具備務實致用及終身學習能力之敬業樂群人才的專業形象。 

 依圖像概念延伸，按老師、行政、學生及家長與社區等關係人，各應具備之特質與表現依 

 序為： 

 1.老師部分： 

  (1)其活力的展現是在於老師與學生，以及老師之間，彼此互助關懷的精神。 

  (2)其優質的展現則是在課程教學與輔導上勇於創新，促進專業成長的能力。 

  (3)具備活力優質條件，表徵上即具有專業與自信，是學生學習最好的榜樣。 

 2.行政部分： 

  (1)有活力的行政團隊，傾聽各方意見，敞開心胸，彼此尊重，相處和諧。 

  (2)優質的行政，經常為他人著想，並且樂在其中，給人樂於服務的感受。 

  (3)具備活力與優質等條件的行政團隊，辦事令人放心，顯得專業有效率。 

 3.學生部分： 

  (1)健康有活力的學生，做人處事上樂觀進取，保有正向的學習動機與熱情。 

  (2)優質的學生懂得展開與自我及生活環境的各種互動能力，懂得感恩有禮。 

  (3)專業的學生形象，在各項專長的學習上更為專注，展現敬業樂群的一面。 

 4.家長與社區部分： 

  (1)家長與社區的活力，展現在積極參與學校政策與各項活動的熱情程度上。 

  (2)優質的家長與社區，願以關懷心，提供實質的奉獻，以支持學校的發展。 
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  (3)具備活力與優質的家長與社區，為支持學校永續經營，定給予高度認同。 

 

二、學生圖像 

（一）學生圖像（草案一） 

 

    ★學生圖像補充說明（得說明學生圖像之內含特質、具體定義或校本詮釋） 

1.本校校訓為｢精敏幹練、精益求精｣、｢誠懇有禮、誠實守信｣、｢勤儉刻苦、勤勉奮發

｣、｢樸素無華、樸厚踏實｣，因此以此四面向，擬定為學生特質，並取精、誠、勤、

樸，作為其內涵的代表字眼。 

2.以校訓敘述為依據，訂出四項特質的總綱領，期勉苗商學生能具有本校校訓所揭鬃

的品格德行。 

3.另外，參照他國的教育核心素養(蔡明學-從學習核心素養探究國際的教育政策發展 

 之趨勢)，以及十二年國教總綱領之核心素養精神，訂出精、誠、勤、樸各項特質裡 

 的素養內容，期許本校學生具有現代社會的學習多元特質與面向。 

4.本校建築物牆面，長久以來置有｢不會就學｣、｢不好就改｣、｢想好就做｣的學習格言，

再加入｢快樂學習｣的學習，含有務實致用、自動自發的意涵，因此將其放入學生圖

像，藉以連結精、誠、勤、樸四項品格特質。 

5.圖像中央加入本校識別圖像，並含有校徽與中英文校名。 

 

（二）學生圖像（草案二） 
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 6 

★各科決議決議結果： 

 學校願景：9票（通過無意義）。 

社會科： 

1.建議採圓餅圖示意版本。但修正面向中的三項內容，改為：人文關懷、未來想像、務實致 

 用。 

2.活力、優質與專業示意圖，建議再做示意上的修正。現有架構，容易引起誤會。 

 （例如：活力對應面向為教師與行政，易有誤會） 

 學生圖像：草案（一）：0；草案（二）：8。 

社會科：學生圖像建議以上版本皆不採用。而應以學校願景中的學生面向中的三項發展願

景，架構出對應的學生圖像： 

甲、人文關懷：溝通力、思辨力、包容力。 

乙、未來想像：創意力、精進力、移動力。 

丙、務實致用：計畫力、實踐力、合作力。 

國文科：『共－同舟共濟』建議修改為『共－同舟共學』，餘照案通過。 

 

決議： 

彭昕鋐委員：教務處和設計圖像的同仁辛苦了，但是學生圖像和學校願景的連結性薄弱，對應

關係不清楚，另外學生圖像誠好共行的核心能力太過抽象，恐怕日後對應科目標

與科能力時，不易操作，建議應做修正。 

徐瑞明委員：謝謝彭委員的建議。一個好的圖像，應有獨特性、目標性與可操作性。本校的學

生圖像具備獨特性與目標性，但可操作性的確不足，應做修正。連結學校願景的

關係亦不清楚，需要改善。但我個人認為核心能力都是一大堆力的話，本校圖像

就無獨特性了。 

主席裁示：星期五召開圖像小組會議，再行討論與決議。 

 

七、臨時動議：無。 

 

八、意見交流 
 

九、散會(：) 


